PRESENTACIONES[†]

LA AVIACION NAVAL DE CHILE

Carlos Tromben Corbalán (Capitán de Navío) Publicado por la Comandancia de la Aviación Naval de Chile, 1987.

> Ariel Rosas Mascaró Capitán de Navío

En amena y completa descripción de la historia de la aviación naval en Chile, el comandante Tromben nos transporta desde el nacimiento de esta actividad en nuestra armada, pasando por su fusión con la Aviación de Ejército para formar el año 1930 lo que es hoy la Fuerza Aérea de Chile, hasta su reestructuración e inserción definitiva en ella como un importantísimo servicio de apoyo operativo.

Es grato comprobar que un Oficial en servicio activo ha renovado un sentido de percepción histórica que se había ido atenuando con el tiempo. Tal vez, por sentirnos demasiado seguros de la majestad de nuestras tradiciones y de la importancia que nuestra historia institucional ha tenido, hemos descuidado rescatarla y difundirla a fin de vincular con más fuerza a las generaciones de hoy con valores y adhesiones que son cada vez más importantes.

No quisiera extenderme en detalles del interesantísimo relato del comandante Tromben, para incentivar a los lectores potenciales a formarse su propia idea de la importante contribución de la aviación naval a las actividades aeronáuticas en nuestro país, lo que sin duda es motivo de orgullo para nuestra armada, la única institución castrense que debe actuar en el aire, mar y tierra en el cumplimiento de sus funciones específicas.

Por otra parte, la lectura de este libro debiera ser un estímulo fecundo para revitalizar nuestro interés por la historia de la Armada de Chile, cuyas actividades han tenido un rol protagónico en la historia patria, desde el instante mismo de su nacimiento como nación.

LOS SELK'NAM. LA VIDA DE LOS ONAS

Anne Chapman, Emecé Editores, Buenos Aires, 1986, 287 p.

Walter Berlinger Landa Capitán de Fragata

La doctora Anne Chapman es una investigadora del Centre National de la Recherche Scientifique, de Francia, que conoce profundamente la historia y la vida de los onas.

Su estudio está basado en un extenso trabajo que ha realizado en Tierra del Fuego con los últimos sobrevivientes de los *selk'nam*. Para ello ha contado con el valioso apoyo de la

[†] Reseña de obras disponibles en los mercados nacional e internacional de libros, cuyos temas rondan o caen en el campo de las preferencias de nuestros lectores.

Comandancia del Distrito Naval Beagle y de sus unidades dependientes, que la condujeron a lugares como bahía Yendegaia, brazo noroeste del canal Beagle, seno Garibaldi, bahía Romanche, caleta Evening, canal Murray, y otros.

Los onas formaban un pueblo apuesto y vigoroso, principalmente cazadores de guanacos, roedores, zorros y aves. Recogían moluscos y plantas comestibles, pescaban en ríos lagos y a lo largo de las costas. Fabricaban arcos y flechas, y amaban profundamente los bosques, pampas y montañas de su tierra.

El libro describe la sociedad indígena, tal como existía antes de la llegada del hombre blanco, los mitos, los rituales, las relaciones entre los hombres y mujeres, expresadas a través de la gran ceremonial del *hain*. Este rito de iniciación tenía una gran riqueza de contenidos, numerosas facetas y, sobre todo, cuatro propósitos vitales: a) la iniciación de los hombres jóvenes, los *kloketen*; b) la "instrucción" de las mujeres, sobre quienes los hombres manifestaban su dominación, en especial durante la ceremonia; c) reunir a personas que rara vez se encontraban (aun hombres que eran enemigos participaban en el mismo *hain*); y d) realizar los rituales considerados indispensables para la perpetuación da la sociedad.

Esta ceremonia es descrita con detalle en los capítulos tres al nueve. Los capítulos uno y dos la sitúan en su contexto temporal y cultural, presentando un esquema histórico, y un resumen de la economía y la estructura socioeconómica de la sociedad en su última época.

La autora cita una vasta bibliografía, principalmente los libros, del etnólogo austríaco, padre Martín Gusinde, que vivió cuatro meses con los indígenas durante el año 1923, y cuyo nombre está perpetuado en el Museo de Puerto Williams; además, los valiosos aportes de los misioneros salesianos de la Orden de don Bosco Monseñor José Fagnano, los padres Alberto Agostini y Maggiorino Borgatello, etc.), que este año cumplen el primer centenario de su llegada a Chile y a la Patagonia.

Cuando comenzó la persecución y matanza de los onas, los salesianos decidieron reunirlos en la isla Dawson, creando la Misión de San Rafael. El contagio de las enfermedades de los blancos, tales como la pulmonía, la tuberculosis y la escarlatina, acabó por diezmar a los onas; dicha misión funcionó entre los años 1889 y 1911.

En suma, la obra de la Dra. Chapman nos deja un valioso testimonio de lo que fue la sociedad *selk'nam*, sin duda, reconocida como un ejemplo clásico de la auténtica cultura tradicional cazadora-recolectora, rica, vibrante y casi perfectamente adaptada a su medio.

LA CAZA DEL SUBMARINO RUSO

Tom Clancy, Emecé Editores, Buenos Aires, 1986, 415 p.

Andrés Andes

Es interesante, de vez en cuando, apartarse un tanto de los temas profesionales, para incursionar en el atrayente campo de la ciencia-ficción. Sobre todo, cuando se trata de una novela de acción, editada por la Academia Naval de Annapolis y, al parecer, escrita por un Oficial de Marina, con el asesoramiento técnico de varios marinos y aviadores, según consta en un párrafo de agradecimiento.